

SAINT-JULIEN-EN-GENEVOIS

1603-2003

François de Sales, évêque et diplomate

Le rôle éventuel du saint dans le traité. C'est sur ce thème, que Hyacinthe Vulliez s'est exprimé dans une conférence.

En 1603, François de Sales est prince-évêque de Genève. A son action pastorale se mêle la politique. Cette période est un tournant historique de la pensée chrétienne... C'est ainsi que peut - brièvement - se résumer la trame de la conférence que Hyacinthe Vulliez, invité de la Salèviennne, a donné l'autre jour dans le cadre des commémorations du traité de 1603. Un résumé qui fait évidemment naître une question : le grand saint, a-t-il, d'une manière ou d'une autre participé à l'élaboration du fameux traité.

Pour l'heure, on n'a trouvé aucun document prouvant son implication, d'une manière ou d'une autre, dans les négociations ayant abouti à la

signature, le 21 juillet 1603.

« Pourtant, explique Hyacinthe Vulliez, il serait très étonnant qu'il n'ait pas participé à cet événement historique, compte tenu de ses qualités de juriste et de diplomate, auxquelles le Pape et le Duc de Savoie, Charles-Emmanuel, ont fait souvent appel. Etant donné, par ailleurs, l'intérêt qu'il avait déjà manifesté pour la politique durant sa mission dans le Chablais, entre 1594 et 1598. » Celle-ci visait au retour des Chablaisiens dans le sésrail de l'Église catholique et à l'unité du Duché de Savoie. François de Sales avait, durant cette période, souvent fait appel au duc afin d'obtenir sa caution officielle... ainsi que des subsides. Ce que le duc lui accordait au gré de ses propres intérêts.

Le 8 décembre 1602, François de Sales devient Prince-évêque de Genève. Mais depuis 1535, les évêques de Genève ne peuvent plus résider dans "leur" ville. Du coup, bien que portant ce titre, François de Sales ne pourra jamais exercer son pou-

voir de "prince". Il sera donc exclusivement évêque... à Annecy.

Globalement, son action fut essentiellement pastorale, bien qu'il lui fût souvent demandé d'exercer des missions diplomatiques...

Prêtre, et co-fondateur des revues "Notre Histoire" et "Les Cahiers de libre avenir", Hyacinthe Vulliez codirige également "Moi aussi, j'ai envie". Ancien journaliste à l'hebdomadaire "La Vie", il est aussi l'auteur de "Frère François, le Saint d'Assises" (Gallimard), de "le Christ de Llagone", de "Saints et Saintes de Savoie" et, dernièrement de "Saint-François-de-Sales, l'Amour au cœur".

Il a su captiver la nombreuse assistance en évoquant cette époque qui lui est familière. Il a permis ainsi à chacun d'approfondir ses connaissances sur cette période.

Bernard TOUZET ■

Prochaine conférence mardi 13 mai à 20 h 30 à la salle communale du Grand-Lancy sur le thème "Religion et politique à Genève - concorde et tolérance".